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Реализация стратегических задач Российской Федерации в
области цифровой трансформации, переход к цифровой экономике
стали стимулом для появления, развития и внедрения в бизнес�
процессы и повседневную жизнь различных новых решений, в том
числе искусственного интеллекта и беспилотных технологий.

Эксплуатация беспилотных авиационных систем – это важный
процесс в деятельности воздушного транспорта, открывающий новые
и расширяющий имеющиеся возможности применения передовых
инновационных технологий, обеспечивающих высокий уровень
безопасности и эффективности выполнения полетов.

Санкт�Петербургский государственный университет гражданской
авиации, как один из лидеров отечественного авиационного
образования, ведет планомерную и масштабную работу в части
подготовки специалистов по эксплуатации беспилотных авиационных
систем (БАС).

С целью создания системы непрерывной подготовки специалистов
в сфере разработки, производства и эксплуатации беспилотных
авиационных систем и контроля за уровнем квалификации таких
специалистов, в Университете в 2022�2023 гг. выполнены следующие
мероприятия:

– проведен анализ нормативной правовой базы, регламен�
тирующей систему непрерывной подготовки специалистов в сфере
разработки, производства и эксплуатации беспилотных авиационных
систем, включающей программы среднего профессионального
образования, высшего образования, дополнительного профес�
сионального образования, профессионального обучения, програм�
мы подготовки авиационного персонала;

– разработана компетентностная модель выпускника –
специалиста по эксплуатации беспилотных авиационных систем и
проведена ее экспертиза с учетом направленности программы,
международных требований, требований нормативных документов
Российской Федерации, требований работодателей;

– установлены требования к уровням формирования (развития)
компетенций специалистов по эксплуатации беспилотных авиационных
систем, последовательности и логике их освоения с учетом возмож�
ности организации сетевого обучения и использования дистанционных
образовательных технологий;

– определены перечень профессиональных компетенций и
индикаторы их достижения;

– установлен перечень модулей (дисциплин, практик),
позволяющих получить навыки проектирования и эксплуатации
беспилотных авиационных систем.

В рамках деятельности Федерального учебно�методического
объединения по укрупненным группам профессий, специальностей
25.00.00 «Аэронавигация и эксплуатация авиационной и ракетно�
космической техники», осуществляющего свою работу на базе нашего
Университета, разработан новый Федеральный государственный
образовательный стандарт по специальности 25.02.08 «Эксплуатация
беспилотных авиационных систем».

Работая с абитуриентами, мы акцентируем их внимание на то,
что по данной специальности важно хорошее знание математики и
физики, поскольку в учебном плане много инженерно�технических
дисциплин.

Следует отметить, что специалист по эксплуатации БАС (внешний
пилот), как и пилот самолета или вертолета, должен обладать
знаниями, навыками и умениями в области воздушного права,
организации летной работы, аэродинамики, летной и технической
эксплуатации беспилотных авиационных систем, радио и электро�
оборудования беспилотных воздушных судов, воздушной навигации,
картографии, организации и управления воздушным движением,
авиационной метеорологии, аспектов человеческого фактора,
транспортной безопасности, радиотелефонной связи. Отсюда –
серьезнейшие учебные программы.

Для этих целей в 2022�2023 гг. Университет разработал и включил
в Лицензию на образовательную деятельность Университета
основную профессиональную образовательную программу среднего
профессионального образования – программу подготовки специа�
листов среднего звена по специальности 25.02.08 «Эксплуатация
беспилотных авиационных систем» с целью ее реализации в
Выборгском филиале им. С.Ф. Жаворонкова СПбГУ ГА.

Также в этот период были разработаны:
– основная профессиональная образовательная программа

высшего образования по направлению 25.03.03 «Аэронавигация»,
профиль «Эксплуатация беспилотных авиационных систем», по которой
1 сентября 2023 года началось обучение первой группы студентов;
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– дополнительные профессиональные программы:
• программа подготовки преподавателей специальных дисциплин

по направлению подготовки специалистов по эксплуатации
беспилотных авиационных систем;

• программа подготовки специалистов (неавиационного персо�
нала) по эксплуатации беспилотных авиационных систем.

С ноября 2022 года по настоящее время на постоянной основе
проводится подготовка преподавательского и инструкторского
персонала Университета и филиалов по «Дополнительной профес�
сиональной программе подготовки преподавателей специальных
дисциплин по направлению подготовки специалистов по эксплуатации
беспилотных авиационных систем», проводится работа по оснащению
аудиторного фонда Университета стендами, макетами оборудо�
вания, учебно�методическими и учебными пособиями по эксплуатации
беспилотных авиационных систем.

Кафедры «Летной эксплуатации и безопасности полетов в граж�
данской авиации», «Аэродинамики и динамики полета», «Управление
воздушным движением», «Прикладной математики», «Механики»
Университета проводят научно�исследовательские работы в области
проектирования и эксплуатации беспилотных авиационных систем по
следующим темам:

1) имитационное цифровое моделирование динамики движения
беспилотного воздушного судна;

2) выбор оптимальных аэродинамических характеристик беспи�
лотных воздушных судов (БВС) и анализ их влияния на эксплуата�
ционные параметры БВС;

3) разработка методов визуальной навигации беспилотных
воздушных судов на основе топологического анализа данных;

4) интеграция БАС в единое воздушное пространство РФ с целью
обеспечения безопасности полетов;

5) проектирование нормативной правовой базы подготовки
специалистов по эксплуатации беспилотных авиационных систем,
внешних пилотов, в том числе:

• профессиональных стандартов;
• федеральных авиационных правил;
• федеральных государственных образовательных стандартов;
6) создание системы непрерывной подготовки специалистов по

эксплуатации БАС:
• среднее специальное образование;
• высшее образование;
• дополнительное профессиональное образование;
• подготовка авиационного персонала (внешних пилотов);
7) разработка системы управления безопасностью полетов и

оценки рисков при использовании БАС.
Продолжается работа специалистов Университета в следующих

рабочих группах по совершенствованию нормативной базы подго�
товки специалистов по эксплуатации беспилотных авиационных систем:

– рабочая группа по разработке профессионального стандарта
«Специалист по летной эксплуатации беспилотных авиационных систем
(внешний пилот) в составе с одним или несколькими беспилотными
воздушными судами максимальной взлетной массой более 30 кг»;

– рабочая группа по разработке профессионального стандарта
«Специалист по техническому обслуживанию беспилотных авиацион�
ных систем в составе с одним или несколькими беспилотными
воздушными судами максимальной взлетной массой более 30 кг»;

– рабочая группа по разработке «Типовых программ подготовки
специалистов авиационного персонала гражданской авиации –
внешних пилотов».

СПбГУ ГА всегда был лидером в части применения современных
технологий и подходов к обучению, тренажерного оборудовании,
деловых игр и других современных форматов подготовки.

У нас учится много студентов, влюбленных в авиацию и желающих
привнести в эту сферу что�нибудь новое. В процессе обучения студенты
могут углублять и закреплять полученные знания, участвуя в работе
созданного по инициативе студентов «Центра экспериментальной
аэродинамики», в научно�исследовательской работе Университета
в области проектирования и эксплуатации беспилотных авиационных
систем и представляя результаты своих научных разработок на
всероссийских и международных научно�практических конференциях.

На данный момент Центр экспериментальной аэродинамики
получает статус научно�исследовательской лаборатории.
Исследования студентов Центра экспериментальной аэродинамики
достойно оценили  на 10�й Выставке и Форуме инфраструктуры
гражданской авиации в январе текущего года в городе Москве.

Íà÷àëî. Ïðîäîëæåíèå íà ñòð. 6.

27 января 2024 года вся страна отмечает 80-летие полного освобождения
Ленинграда от фашистской блокады в годы Великой Отечественной войны. Отмечая
это событие, люди, ненавидящие фашизм, отдают дань глубочайшего уважения и
признательности тем, кто совершил бессмертный подвиг в смертельной схватке с
фашизмом.

26 января 2024 в актовом зале Санкт-Петербургского государственного университета
гражданской авиации состоялось торжественное мероприятие, посвященное 80-й годовщине
со дня полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. Почетными гостями
мероприятия стали ветераны: участники Великой отечественной войны, жители блокадного
Ленинграда. По сей день продолжают трудиться в нашем Университете дети блокадного
Ленинграда – наши уважаемые коллеги: профессор кафедры № 22 Евгений Николаевич
Зайцев и ведущий инженер кафедры № 8 Александр Матвеевич Тимофеев.

Традиционно мероприятие началось с торжественного выноса флага Российской
Федерации, флага Санкт-Петербурга и знамени СПбГУ ГА. Ректор Университета Юрий Юрьевич
Михальчевский поздравил уважаемых ветеранов, сотрудников и студентов со
знаменательным праздником и напомнил всем, как важно помнить и чтить историю своего
города, своей страны.

Особым выступлением стало приветственное слово ветерана Великой Отечественной
войны, жителя блокадного Ленинграда Цветкова Эдуарда Владимировича.

Для участников мероприятия студентами и сотрудниками Университета был организован
праздничный концерт: песни и музыка военных лет. На протяжении всего мероприятия в
фойе актового зала работала тематическая выставка, подготовленная сотрудниками
Объединённого музея гражданской авиации.

После торжественного вручения цветов и памятных подарков ветеранам студенческий
совет Университета принял участие в торжественно-траурной церемонии возложения венков
и цветов на Площади Победы и Пискаревском кладбище города.

Желаем всем, кто пережил блокаду, крепкого здоровья, бодрости духа и всего самого
лучшего. Низко кланяемся всем Вам – выстоявшим, выжившим, победившим. Вы всегда
будете примером, и мы всегда будем вам благодарны.

ПОМНИМ. ГОРДИМСЯ.
ПРОДОЛЖАЕМ ТРАДИЦИИ!

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО



Ïîäâèãó òâîåìó, Ëåíèíãðàä

ЗВУКИ И ТИШИНА ОСАЖДЕННОГО ГОРОДА
Ïî ìàòåðèàëàì ñòàòüè «"Ñèìôîíèÿ âîéíû". Çâóêè è òèøèíà áëîêàäíîãî Ëåíèíãðàäà â âîñïðèÿòèè ãîðîæàí» äîêòîðà èñòîðè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîðà

Èíñòèòóòà èñòîðèè ÑÏáÃÓ, âåäóùåãî íàó÷íîãî ñîòðóäíèêà ëàáîðàòîðèè «Èñòîðèÿ áëîêàäû Ëåíèíãðàäà» ÑÏáÈÈ ÐÀÍ Âëàäèìèðà Ëåîíèäîâè÷à Ïÿíêåâè÷à.

22 июня 1941 г. после выступления народного комиссара
иностранных дел СССР В.М. Молотова в Ленинграде
нарастало ощущение тревоги. В ночь на 23 июня 1941 года
в 01:45 впервые прозвучал сигнал воздушной тревоги. В июне
1941 г. – еще три тревоги, в июле они прозвучали 45 раз, а
в августе – 21.

По приказу начальника МПВО Ленинграда Е.С. Лагуткина,
опубликованному в «Ленинградской правде» 27 июня 1941 г.
в связи с введением в городе угрожаемого положения, были
установлены сигналы воздушной тревоги звуками электро(
сирен, гудками фабрик, заводов, пароходов и паровозов.
Такие сигналы должны были несколько раз дублироваться
по радио вместе со словами «воздушная тревога». Впрочем,
дублирование сигнала «воздушная тревога» гудками на
предприятиях и судах производилось лишь в первое время
войны. Кольцо блокады смыкалось.

4(6 сентября 1941 г. в Ленинграде начали разрываться
снаряды, а затем бомбы. 8 сентября немецкая авиация
провела первый массированный налет на Ленинград. Люди
слышали, как сыплются стекла, с грохотом рушатся этажи
домов, страшно кричат пострадавшие.

Первой блокадной осенью сирены стали практически
ежедневными. За время войны радио предупреждало о
воздушной тревоге 649 раз. Последнюю воздушную тревогу,
продолжавшуюся 15 минут, ленинградцы услышали в октябре
1943 года. В течение двух лет и четырех месяцев город жил
в состоянии постоянного страха перед возможным бомбовым
ударом. Звуки обстрелов, бомбежек, сирен ощущались
ленинградцами физически: «Как только отыграет тревогу
сирена, сразу же, даже находясь в здании, слышится это
отвратительное жужжание, затем начинают стрелять зенитки,
затем свист и глухой тяжелый удар в землю, толчок разры(
вающейся бомбы передается через землю. Удар ощущается
прежде всего ногами».

К началу войны в Ленинградской городской радио(
трансляционной сети имелось 1172 уличных громко(
говорителя. «Черные тарелки» (радиоточки) висели в
каждой квартире. В течение всей войны и блокады радио
было призвано предупреждать об опасности авианалетов,
артобстрелов, сообщать о самом главном – о продо(
вольственных нормах. Отбой воздушной тревоги передавался
по радио приятной и успокаивающей мелодией, она игралась
на трубе и была для всех самой лучшей и самой сладкой
музыкой.

В период блокады в городе была введена подача
сигналов метронома во время воздушной тревоги (частый
ритм 120(150 ударов в минуту) и во время отсутствия
нормальных радиопередач (ритм 55(60 ударов). Темп
работы ленинградского метронома соответствовал частоте
биения сердец горожан – ускоренному во время тревог и
относительно спокойному в их отсутствие. Стук метронома
означал, что радио работает. Радио поддерживало, сохра(
няя в ленинградцах ощущение совместности, противо(
стояло смертельному безмолвию, акустическому хаосу
войны.

За время войны только по радио было передано 3027
сообщений о начале артиллерийского обстрела. В
бомбежках и артобстрелах «по расписанию» был не только
педантизм врага, но и изуверский расчет на большее
количество жертв: в вечернее время происходили
пересменки и на улицах было больше людей. Те же, кто
был дома, совершали давно выученный ритуал: «тороп(
ливо гасили керосинки, прятали недоваренный ужин в
ватное одеяло, одевались, брали маленькие рюкзачки с
самым необходимым... и спускались со своего этажа на
первый».

Осенью 1941 г. постепенно прекращали работу пред(
приятия, замирал городской транспорт. Тишина плотно
окутывала город. Непривычное безмолвие озадачивало и
удручало фронтовиков, оказывавшихся в городе. Соединение
тишины и грохота казалось диалогом, который вел Ленинград
и осаждавший его враг. Наконец, тишина была напрямую
связана со смертью. Причем реакция на смерть близкого
человека тоже была беззвучной – на слезы и причитания у
смертельно голодных людей не было ни физических, ни
эмоциональных сил.

Так же как бомбы и снаряды, голод и холод, звук по
намерению врага должен был усугубить страх, подавить
волю к сопротивлению, заставить смириться с захватом
города. Фашистские бомбардировщики включали стоящие
на борту самолетов сирены. Применяли они и другие
методы психической атаки: сбрасывали пустые железные
бочки или листы железа, которые в полете издавали
сатанинский вой.

Вопреки воздушным тревогам, бомбежкам, обстрелам
ленинградцы продолжали работать, учиться, заниматься
своими делами, поддерживавшими ощущение стабильности
и даже мирной жизни. Сживаться с опасностью помогала
увлеченность научным исследованием, ответственность за
других людей, повторение практик мирного, довоенного
времяпрепровождения. Обстрелы аккомпанировали работе
сотрудников Первого медицинского института, которые
оставались в клинике с больными и ранеными. Под грохот
бомб проводились защиты дипломных работ и диссертаций
в университете, артобстрел сопровождал лекции по истории
средних веков. Пальба орудий, дрожание стекол не прервали
концерт скрипача Д. Ойстраха.

В апреле 1942 г. немцы усилили бомбежки и обстрелы.
Ленинградцы приобрели навык распознавания звуков. Если
«плачущие» немецкие бомбардировщики приближались с
тяжелым, «мерзким подвыванием», то легкий звук советских
истребителей вызывал радость. Некоторые ленинградцы
даже научились различать звуки разных моделей немецких
самолетов: «...моторы бомбардировщика "Юнкерс(87"
звучали как(то надрывно(прерывисто, а у "Мессершмитта(
109" тональность была повыше и поровнее». По звуку полета
снаряда научились определять, куда примерно он летит. По
свисту летящих бомб определяли, в какой стороне бомбежка.

Горожане научились различать артиллерийские дуэли,
рутинные фронтовые обмены ударами и признаки крупных

войсковых операций. К началу октября 1941 г. легко различали:
звук разрыва фугасной бомбы, выстрелы зенитки, удар
дальнобойного, свист бомбы, свист снаряда, падение
кассеты с зажигательными бомбами. Различение звуков
своих и вражеских снарядов помогало понять, по какой
стороне улицы надо идти, когда можно идти, а когда надо
обождать или спуститься в убежище.

Между тем, на протяжении всей блокады в Ленинграде
звучала настоящая музыка. В самом начале войны на
улицах постоянно слышалась музыка военных оркестров,
провожающих солдат на фронт. С октября 1941 г. Ленин(
градская филармония проводила концерты. Сам факт
открытия нового музыкального сезона в осажденном
городе свидетельствовал о том, что горожане и, в част(
ности, музыканты не хотели бояться и унижать себя
страхом. Филармонические концерты продолжались до
января 1942 года.

Музыкальные радиопередачи блокадники воспринимали
по(разному. «Грустная» музыка (например, произведения
Ф. Шопена) воспринималась обычно как более уместная,
соответствующая морально(психологическому состоянию
ленинградцев. Она успокаивала и обнадеживала. В период
больших надежд в передачах стало больше легкой музыки,
стихов. Появился Утесов. Появились фокстроты, фельетоны.

После прорыва блокады ленинградцы продолжали
слышать войну. «Вечером я сажусь за мой письменный стол:
назойливо, уныло свистят снаряды, мешая сосредоточиться,
и я слышу, как хрустят стены города – враг ломает мой
прекрасный город, увечит его. Нет ничего печальнее и душе(
раздирающее этих звуков» (О.Ф. Берггольц «Лето 1943
года»).

Незадолго до полного снятия блокады, 22(24 января 1944
года, в Ленинграде вновь стало не слышно войны. «В городе
непривычно тихо. Вчера вечером видел красные вспышки –
где(то в направлении Пулкова. Но грохота, даже отдаленного,
уже не слышно» (А.И. Пантелеев «Из старого дневника»).

27 января по радио объявили, что снята блокада. Она
заканчивалась так же, как начиналась – грохотом пушек.
Установленные на Марсовом поле и на берегах Невы – у
Петропавловской крепости, на Стрелке Васильевского
острова, на площади Революции (Троицкой площади) и на
Петровской набережной, пушки теперь обеспечивали
звуковую поддержку торжественной стрельбы специальных
«салютных» орудий.

В травмированной памяти выживших в блокаде
ленинградцев навсегда сохранилось драматическое
многоголосье: вой сирен, гул и завывание самолетов, свист
бомб, выстрелы орудий, шелест и глухие разрывы снарядов,
звон стекол, грохот обрушения зданий, крики раненых, лай
зениток, дрожь земли, стук метронома, голов при уклады(
вании мертвецов, осколков зенитных снарядов по крышам,
ликующая мелодия отбоя и «жуткая, гробовая» тишина.

Надо было вынести грохот бомбового удара, грозные
колебания стен, пола, обрушение дома и различить еле
слышное дыхание близкого человека, чтобы знать, жив ли?

На советской земле гитлеровцы вели войну на
уничтожение. Щадить Ленинград не входило в их планы.
Ленинград был символом и Октябрьской революции, и
Петровской империи. Не стоило ждать от «сверхлюдей» и
уважения к культурному наследию Ленинграда, к его
архитектурным шедеврам, музеям и храмам. Уничтожение
города должно было символизировать слом советского и
русского (в данном случае это почти синонимы) духа.

В конце сентября 1941 года Гитлер издал директиву
«О будущем города Петербурга», где было сказано буквально
следующее: «Фюрер принял решение стереть город Петер(
бург с лица земли. После разгрома советской армии сущест(
вование этого города не будет иметь никакого смысла...
Предлагается плотно блокировать город и сровнять его с
землей с помощью артиллерии всех калибров и непрерывных
бомбардировок с воздуха. Если в результате создавшейся в
городе обстановки последуют заявления о сдаче города, они
должны быть отклонены».

Кто осуществлял блокаду Ленинграда? Разумеется,
войска вермахта. Но на стороне Гитлера тогда воевали и
войска других государств. Зав. кафедрой истории нового и
новейшего времени Института истории Санкт(Петербург(
ского государственного университета В. Барышников
рассказал, что Финляндия отправила воевать в СССР 17
процентов своего мужского населения. Кроме того, воды
Ладоги бороздили итальянские торпедные катера.

По данным автора научных работ, посвященных истории
немецкой оккупации, Б. Ковалева, среди испанцев было
немало добровольцев. На Северо(Западе воевал корпус из
46 тысяч человек. Были среди них и португальцы (около
полутора сотен). Добровольцы были среди поляков и народов
Прибалтики, но в основном преобладали принудительно
мобилизованные. Начальник отдела Института военной
истории Академии Генерального штаба ВС РФ Э. Коршунов
обрисовал положение тех мобилизованных просто: или
война, или лагерь. Перед таким выбором оказывались
граждане всех захваченных немцами территорий. «Иная
ситуация сложилась с норвежцами, – отметил Б. Ковалев. –
Их и снабжали лучше, чем немцев, и в армию заманили
обещаниями: будете хорошо воевать против большевиков –
вернем вашей Норвегии независимость».

В пригородах Ленинграда гитлеровцы и их пособники –
коллаборационисты из эсэсовских прибалтийских подраз(
делений расстреливали и вешали ни в чем не повинных
женщин, детей, стариков.

Великолепные архитектурные ансамбли пригородов
Ленинграда – Гатчины, Царского Села, Петергофа – были
разграблены и уничтожены оккупантами.

Блокада Ленинграда, продолжавшаяся 872 дня, унесла
жизни сотен тысяч жителей города, точную цифру потерь
историки не могут назвать до сих пор, оценки разнятся от
500 тысяч до 1,5 млн человек. Северная столица стала для
всей страны примером мужества. В Приказе № 20
Верховного Главнокомандующего от 1 мая 1945 года именно
Ленинград был первым назван Городом(Героем. За
массовый героизм и мужество его защитников Ленинград
награжден орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда».
Битва за Ленинград вошла в историю как одно из самых
длительных и кровопролитных сражений Второй мировой
войны. День полного освобождения Ленинграда от
фашистской блокады ежегодно отмечается в городе на
Неве как День Ленинградской Победы.

Для всех нас, ленинградцев(петербуржцев, блокада –
не только прошлое. В нашем городе нет семьи, которой бы
она не коснулась. Живая память о ней передается в семьях
из поколения в поколение. Мы всегда будем помнить об этих
героических днях.
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МОЯ СЕМЬЯ В ГОДЫ БЛОКАДЫ
Ìîÿ ïðàáàáóøêà ñî ñòîðîíû ìàòåðè, Îñèïîâà Ïðàñêîâüÿ Àðñåíòüåâíà,

æèëà â Ëåíèíãðàäå íà Ïåòðîãðàäñêîé ñòîðîíå íà óëèöå Âîñêîâà. Â 30-å ãîäû

îíà ðàáîòàëà íà Ãîñóäàðñòâåííîì Ñîþçíîì Ëåíèíãðàäñêîì ìàøèíîñòðîèòåëüíîì

çàâîäå èì. Ìàêñà Ãåëüöà Íàðîäíîãî Êîìèññàðèàòà ìàøèíîñòðîåíèÿ. Êîãäà

íà÷àëàñü âîéíà, îíà â ñåðåäèíå èþëÿ ïðîâîäèëà ñâîþ ñòàðøóþ äî÷ü Ìàðèþ ñ

åå äâóìÿ ìàëåíüêèìè äåòüìè ïîëóòîðà è òðåõ ëåò â ýâàêóàöèþ â ã. Êàëèíèí

Ìîñêîâñêîé îáëàñòè ê äàëüíèì ðîäñòâåííèêàì. Ñàìà îíà ñî ñâîåé ìëàäøåé

äî÷åðüþ Ëèäèåé, êîòîðîé íà òîò ìîìåíò èñïîëíèëîñü 15 ëåò, îñòàëàñü ðàáîòàòü

â Ëåíèíãðàäå íà çàâîäå, êîòîðûé âûïóñêàë îðóæèå äëÿ Ëåíèíãðàäñêîãî

ôðîíòà. Ïðàáàáóøêà çàíèìàëàñü ïðîèçâîäñòâîì ñíàðÿäîâ äëÿ íàøèõ îðóäèé.

Ðàáîòà áûëà ôèçè÷åñêè î÷åíü òÿæåëîé è èçíóðèòåëüíîé äëÿ èñòîùåííûõ

íåäîåäàíèåì ëåíèíãðàäöåâ, íî ïîìîãàëà âåðà â òî, ÷òî âêëàä êàæäîãî òðóæåíèêà

â òûëó èìååò îãðîìíîå çíà÷åíèå äëÿ îáùåé ïîáåäû.

Îñòàâøàÿñÿ ñ ïðàáàáóøêîé ìîÿ áóäóùàÿ áàáóøêà Îñèïîâà Ëèäèÿ Àíäðååâíà

ê èþíþ 1941 ãîäà îêîí÷èëà ñåäüìîé êëàññ. Åå ðàññêàçû î òðóäíîì áëîêàäíîì

áûòå, ãîëîäå, õîëîäå, îáñòðåëàõ è áîìáåæêàõ ÿ ïîìíþ ñ äåòñòâà. Êîãäà åé

èñïîëíèëîñü 16 è ïðèøëî âðåìÿ ïîëó÷àòü ïàñïîðò, îíà ðàäîâàëàñü òîìó, ÷òî

äîæèëà äî âîçìîæíîñòè íà÷àòü ðàáîòàòü è ïîëó÷àòü ðàáî÷óþ êàðòî÷êó íà 250

ãðàìì õëåáà, êîòîðàÿ áûëà â 2 ðàçà áîëüøå èæäèâåí÷åñêîé

êàðòî÷êè íà 125 ãð. Óñòðîèòüñÿ íà ðàáîòó áûëî íåâåðîÿòíî

ñëîæíî, íî åé ïîâåçëî, ÷òî èñòîïíèê â áàíå óøåë íà ôðîíò.

Òàì áàáóøêà è ïðîðàáîòàëà äî ñàìîãî êîíöà âîéíû.

Ìîè ïðàáàáóøêà è áàáóøêà íàãðàæäåíû ìåäàëÿìè «Çà

îáîðîíó Ëåíèíãðàäà» ñîîòâåòñòâåííî â 1942 è â 1944 ãîäàõ.

Наталья ТюликоваНаталья ТюликоваНаталья ТюликоваНаталья ТюликоваНаталья Тюликова,
ìàãèñòðàíò ÓÊèÑÏÂÒ

Бабушка Володина (Осипова) Лидия Андреевна и
дедушка Иван Федорович Володин. Февраль 1946 года.

Ñêâîçü ãðîì âñåõ ñðàæåíèé è ãóë êàíîíàä
Ñëóøàé, ñòðàíà, ãîâîðèò Ëåíèíãðàä!

Òâîé ãîðîä áåññìåðòíûé íàä ñèíåé Íåâîé,
Òâîé ãîðîä, òâîé âîèí, òâîé ñûí áîåâîé,

Ãðîìÿùèé áåç îòäûõà çëóþ îðäó...
«ß òâîé ÷àñîâîé è ñ ïîñòà íå ñîéäó!»

Âîò òàê ãîâîðèò îí, è âîëÿ åãî
Âåçäå óòâåðæäàåò òâîå òîðæåñòâî!

Ñêâîçü ãðîì âñåõ ñðàæåíèé è ãóë êàíîíàä
Ñëóøàé, ñòðàíà, ãîâîðèò Ëåíèíãðàä!

Ñèëüíà åãî âîëÿ, îñòåð åãî âçãëÿä,
Íàä íèì áîåâûå çíàìåíà øóìÿò.

«ß â áèòâå — è ñëàâó òâîþ áåðåãó,
È ÿ íèêîãäà íå ïîääàìñÿ âðàãó!»

Âîò òàê ãîâîðèò îí, ãðàíèòíûé, ñòàëüíîé,
Êëþ÷ ê ñåðäöó Ðîññèè, ëþáèìûé, ðîäíîé!

Ñëóøàé, ñòðàíà, ãîâîðèò Ëåíèíãðàä!
Ñêâîçü ãðîì âñåõ ñðàæåíèé è ãóë êàíîíàä,

Ñêâîçü âñå ïóëåìåòíûå ëèâíè êîñûå,
Âåëè÷èÿ ïîëíûé è ñëàâû Ðîññèè.

«Òû çíàåøü ìåíÿ, ïîëîæèñü è íàäåéñÿ!»
Âîò òàê ãîâîðèò îí, íàø ãîðîä ãâàðäåéñêèé!

Àëåêñàíäð Ïðîêîôüåâ
1942

Ïîýçèÿ ïîäâèãàÏîýçèÿ ïîäâèãàÏîýçèÿ ïîäâèãàÏîýçèÿ ïîäâèãàÏîýçèÿ ïîäâèãà

ÂÑÏÎÌÍÈÌ ÈÌÅÍÀ ÒÐÓÆÅÍÈÊÎÂ È ÂÛÏÓÑÊÍÈÊÎÂ ÂÀÓ ÃÂÔ /

ÂÀÓ ÃÀ / ÎËÀÃÀ / ÑÏÁÃÓ ÃÀ – ÎÐÄÅÍÎÍÎÑÖÅÂ, ÑÐÀÆÀÂØÈÕÑß ÇÀ

ÐÎÄÈÍÓ È ÇÀÙÈÙÀÂØÈÕ ÍÀØ ÏÐÅÊÐÀÑÍÛÉ ÃÎÐÎÄ ÍÀ ÍÅÂÅ

Â áîåâûõ äåéñòâèÿõ ïî çàùèòå Ëåíèíãðàäà ó÷àñòâîâàëè Àëãóíîâ Àëåêñåé

Ôåäîðîâè÷, Àëåêñååâ Ôåäîð Ìèõàéëîâè÷, Àñòàôüåâ Ãåîðãèé Èâàíîâè÷, Áîãäàíîâ

Íèêîëàé Ïàâëîâè÷, Áóíÿåâ Àëåêñåé Ìèòðîôàíîâè÷, Äæîáàâà Àëåêñàíäð

Àëåêñàíäðîâè÷, Äîðîõèí Íèêîëàé Êîðíååâè÷, Åôèìîâ Áîðèñ Ôåäîðîâè÷, Æóêîâñêàÿ

Àíòîíèíà Ñåìåíîâíà, Êàñïèåâ Ãåîðãèé Íèêîëàåâè÷, Êè÷êèí Èííîêåíòèé Ñåìåíîâè÷,

Êîìàíîâà Âåðà Èâàíîâíà, Êîðîáîâ Ñåðãåé Èâàíîâè÷, Êóëü÷èé Àëåêñàíäð Ñàâåëüåâè÷,

Êóïðÿêîâ Âëàäèìèð Ôåäîðîâè÷, Ìàñëþê Åâãåíèé Àôàíàñüåâè÷, Ìàòâååâ Èâàí

Íèêèòè÷, Ìîðîõîâ Ôåäîð Àëåêñàíäðîâè÷, Ìîøíèêîâ Àëåêñåé Íèêîëàåâè÷, Íèêîëàåâ

Þðèé Èâàíîâè÷, Íîñîâ Áîðèñ Èâàíîâè÷, Ïàíôèëîâ Âëàäèìèð Ïàâëîâè÷, Ïàíôèëîâà

Êëàâäèÿ Àëåêñàíäðîâíà, Ïåðåãóäîâ Âëàäèìèð Ôåäîðîâè÷, Ïåòðîâ Àëåêñàíäð

Íèêîëàåâè÷, Ïåòðîâ Êîíñòàíòèí Àëåêñàíäðîâè÷, Ïîëÿêîâ Àëåêñàíäð Íèêîëàåâè÷,

Ïîëÿêîâ Âàñèëèé Àëåêñàíäðîâè÷, Ðåâàêà Èâàí Àâòîíîìîâè÷, Ðåøåòíÿê Ãåîðãèé

Àëåêñååâè÷, Ðîçîâ Âèêòîð Èâàíîâè÷, Ðûæêîâ Ñåðãåé Àíäðååâè÷, Ðÿá÷èêîâ Íèêîëàé

Âèêòîðîâè÷, Ñàâèí Ïåòð Ïåòðîâè÷, Ñèðîòèí Âëàäèìèð Âàñèëüåâè÷, Õàðëàìåíêî

Íèêîëàé Àëåêñååâè÷, Õîðóíæèé Àôàíàñèé Êîðíååâè÷.

Â ñîñòàâå ôîðìèðîâàíèé íàðîäíîãî îïîë÷åíèÿ Ëåíèíãðàäà âîåâàëè Áàðäûøåâ

Ôåäåðàöèé Èîñèôîâè÷, Ãðèãîðóê Âëàäèìèð Óñòèíîâè÷, Äìèòðèåâ Ôåäîð Òèìîôååâè÷.

Â ïàðòèçàíñêèõ îòðÿäàõ Ëåíèíãðàäñêîé îáëàñòè íàíîñèëè óðîí âðàãó Äìèòðèåâà

Àëåêñàíäðà Ìèõàéëîâíà è Òèìîôååâ Íèêîëàé Òèõîíîâè÷.



Я представляю себе, что современный выпускник
Университета  – это высоконравственный, творчес�
кий, компетентный специалист отрасли и гражданин
своей страны, осознающий ответственность за ее
настоящее и будущее. Председатель Правительства
Российской Федерации М.В. Мишустин неоднократно
подчеркивал необходимость учитывать в образова�
тельных программах современные тенденции.
«Важно, чтобы те самые образовательные программы,
которые сегодня есть в учебных заведениях, которые
готовят специалистов в этой области, учитывали
современные новации, технологии, тенденции,
которые будут как в организации воздушного
движения, так и в производстве новых современных
типов воздушных судов».

Гражданская авиация – отрасль высокой ответ�
ственности за выполнение работ, требует высокой
производственной культуры, системных знаний и
расширения требований к инженерной подготовке
авиационных специалистов.

Обоснование инженерного направления осно�
вано на высоких требованиях к авиационному
специалисту, связанных с обеспечением безопас�
ности процессов подготовки и выполнения полетов.
Развитие авиационного производства связано с актив�
ным внедрением и освоением новых отечественных
самолетов, новых технологий их обслуживания,
цифровых технологий, новых компетенций персонала,
участвующего в подготовке и выполнении рейсов.

И для этого необходимо, чтобы развитие науки в
нашем Университете было связано с созданием
комплекса взаимодействующих систем «Наука –
Вуз – Производство». Считаю это одним из резервов.
Получение новых знаний в процессе проводимых на
кафедрах исследований проблем нашего производ�
ства позволяет совершенствовать потенциал препода�
вателей, уровень и направления учебных дисциплин
с целью формирования необходимых производству
компетенций слушателей.

На базе кафедр 22 и 23 была создана межкафед�
ральная творческая группа (МКТГ) «Наука – Учебный
процесс – Производство», где в процессе творчес�
кого взаимодействия преподавателей с аспирантами,
магистрами и студентами, а также с производствен�
никами у членов группы формируется чувство
ответственности перед другими участниками, выра�
батывается нацеленность на решение совместной
исследовательской работы, совершенствуются
необходимые для работы в коллективе качества.
Такое взаимодействие формирует чувство обяза�
тельного выполнения своей работы, культуру
взаимоотношений в трудовых коллективах, преем�
ственность поколений (передача опыта и развития
научных школ), устойчивость в результатах работы
группы и каждого ее участника.

По согласованию с первым проректором –
проректором по развитию и экономике, заведующим
кафедрой № 23 А.В. Губенко «заряжаем» преподава�
телей наших кафедр на исследовательскую работу и
творческое междисциплинарное взаимодействие,
формирование междисциплинарных связей и совер�
шенствование тематики учебных дисциплин с учетом
программ развития авиационного производства и
формирования новых компетенций обучающихся.
Основное направление – кадровый потенциал наших
кафедр.

Первые успехи по защитам диссертационных
работ МКТГ: Коникова Елена Викторовна (2009 год),
Головченко Глеб Валентинович (2019 год), Шайдуров
Иван Георгиевич (2021 год), Тецлав Илья
Александрович (защита в феврале 2024 года).

Над докторскими диссертациями работают:
Коникова Е.В., Шайдуров И.Г.. Над кандидатскими
диссертациями работают: Богданов Е.В. (проблемы
топливообеспечения), Тешева П.Д. (АРМы персо�
нала), Погудалова Ю.Ю. (проблемы северных
аэропортов), Костин С.В. (проблемы внедрения
информационных решений), Богданова Н.И.
(проблемы грузовых авиаперевозок).

Ïîëåìè÷åñêèå çàìåòêè î ðàçâèòèè íàóêè
è ó÷åáíîãî ïðîöåññà â Óíèâåðñèòåòå

ÈÑÏÎËÜÇÓß ÂÑÅ ÐÅÇÅÐÂÛ

В целях формирования научного базиса вуза
необходимо активнее использовать потенциал наших
докторов и кандидатов наук, членов диссертацион�
ного совета для подготовки аспирантов и соискателей
кафедр Университета.

Важно развивать у учащихся научное волонтер�
ство, то есть добровольное участие студентов в
научных исследованиях преподавателей кафедр,
стимулировать поиск полезной информации в
библиотеке и в процессе производственной практики.

В учебном процессе полезно выполнять комп�
лексные работы. Это расширяет кругозор студентов,
позволяет использовать знания изучаемых предме�
тов для решения конкретной задачи, формирует
логическое мышление и определяет важность
решения каждого перед группой.

Учитывая возрастающее предметное взаимное
проникновение математики, физики и механики в
специальные дисциплины, полезно присутствие в
МКТГ и кафедр 4, 5, 6, 8, 17, 27, 30 для усиления
комплексности и расширения междисциплинарных
связей. Укрепление межпредметных связей позволит
приступить к разработке структурно�логической
схемы (СЛС) формирования специальности выпус�
кающей кафедры. СЛС позволяет изложить учебные
дисциплины по семестрам в соответствии с
последовательностью формирования требуемых
компетенций. Это логистика изложения и познания
учебного материала, последовательного формиро�
вания структуры знаний у слушателей при после�
довательном взаимодействии учебных дисциплин.
Тем самым учебные дисциплины могут иметь
названия в соответствии с последовательностью
изложения тем в СЛС и формирования компетенций
при междисциплинарном взаимодействии. Это
также важно для составления расписания.

И еще один аспект. Чтобы иметь возможность
формировать всесторонне подготовленных выпуск�
ников, мы все должны быть здоровы. Наш Президент
В.В. Путин постоянно призывает к здоровому образу
жизни. Сам он выделяет по 2 часа в день для физкуль�
туры. А предотвращению рабочих, творческих
перегрузок как у студентов, так и у преподавателей
активно способствует физкультура и спорт. Постоян�
ные тренировки стабилизируют мышечную и крове�
носную системы, приучают к самодисциплине,
терпению, добросовестности, учат действовать
решительно, быстро и с удовольствием. Полезно было
бы для поддержания здоровья преподавателей
организовать занятия на базе стадиона и наших
спортзалов под руководством специалистов.

 Евгений Зайцев,
доктор технических наук, профессор

3№ 01 (231) январь 2024

На кафедре № 3 «Истории и управления персоналом» ФЭУП

Университета прошел кейс�чемпионат «УПРАВЛЕНИЕ

ПЕРСОНАЛОМ�2023». В мероприятии, проводимом второй год

подряд, приняли участие студенты всех четырех курсов направления

подготовки «Управление персоналом». На этот раз командам было

предложено самостоятельно разработать кейс, раскрывающий общую

для всех тему – «Конфликты в современной практике управления

персоналом: польза и выгода или проблемы и потери?».

Победителем кейс�чемпионата стала команда 4 курса (308 гр.),

богато сопроводившая свой кейс художественными и докумен�

тальными видеоматериалами, талантливой актерской подачей,

мастерским визуальным сопровождением и, главное, нетривиальным

подходом к целому ряду больших и маленьких конфликтов или недо�

пониманий, возникающих в процессе трудоустройства. Жюри

выделило работу Кристины Кулешовой, сыгравшей роль предвзятого

и конфликтного работодателя.

Все кейсы, представленные на суд жюри (ППС  кафедры № 3),

касались задач управления конфликтами, с которыми так или иначе

сталкивается руководитель любого коллектива или кадровик

ÓÂËÅÊÀÒÅËÜÍÛÉ ÊÅÉÑ-×ÅÌÏÈÎÍÀÒ
организации. Это и ситуации трудоустройства «своих друзей и

родственников», и выделение из коллектива «своих любимчиков»,

и подсиживание «близких коллег» и т.д. Такие конфликты в

коллективе сотрудников компании N – «молодой и динамично

развивающейся компании на рынке организаций авиационной

безопасности» разрешали студенты 1 курса (4 место, по мнению

жюри; лидер команды – Валерия Чикунова).

Команда 2 курса (328 гр.) проследила решение кейса

«Забастовки в Детройте становятся промышленной игрой на

выживание». Это реальные забастовки осени 2023 г. рабочих трех

американских автоконцернов (General Motors, Ford и Stellantis), во

главе которых стал один из крупнейших и старейших профсоюзов

США (UAW). Студенты дали свою оценку обоснованности требова�

ний бастующих, а жюри чемпионата – свою оценку представленного

выступления (3 место), отметив высокие актерские данные Григория

Гловацкого, сыгравшего роль президента США Джо Байдена.

Творческий подход к решению «конфликтного кейса» проде�

монстрировала и команда 3 курса (318 гр.). «На сцене» 522

аудитории разыгрывались нешуточные страсти между пресс�

секретарями двух вымышленных авиакомпаний – кейс «Пресс�

конференция авиакомпаний J7 airlines и Аэротоп». Команда

продемонстрировала не только знание конфликтологии, но и тонкости

маркетинговой и PR�деятельности современного авиационного

бизнеса. В итоге – 2�е командное место, а жюри отметило вклад

старосты группы Валентина Петрова.

В завершении чемпионата жюри и студенты�зрители от души

поблагодарили команды за интерес и любовь к получаемой

профессии.

Анастасия Кадикина,Анастасия Кадикина,Анастасия Кадикина,Анастасия Кадикина,Анастасия Кадикина,

доцент кафедры

ДЕНЬ ПАССАЖИРСКОЙ ЛОГИСТИКИ НА ВДНХ
В рамках Международной выставки-форума «Россия»,

проходящей на ВДНХ, Минтранс России провел День пассажирской
логистики. В пленарной дискуссии «Транспортная система будущего
в интересах пассажира» принял участие ректор нашего Университета
Юрий Юрьевич Михальчевский.

РАБОТАТЬ С ПЕРСПЕКТИВОЙ

Открыл отраслевое мероприятие Министр транспорта
Российской Федерации  В.Г. Савельев, который рассказал о новых
подходах в пассажирской логистике и трансформации
транспортной отрасли. Россия в 2024 году – ключевое звено

мировых транспортных потоков, страна, где
внедряются передовые отраслевые решения
на благо экономики и общества.

В ходе Пленарной дискуссии были
отмечены особенности транспортной
системы нашей страны, приоритетные
направления перевозок, успешные решения
российских компаний для пассажиров, а
также новые транспортные услуги, которые
планируется внедрить в ближайшие годы.

В рамках культурно-развлекательной и
образовательной программы Дня пасса-
жирской логистики для гостей выступили
оркестр Минтранса России, ансамбль песни и
танца имени Семёна  Осиповича Дунаевского,
финалисты XIV Международного творческого
фестиваля студентов транспортных вузов
«ТранспАрт-2023».

В том числе с вокальным номером
«Россия» выступила студентка первого курса
ФАИТОП нашего Университета Наталья
Смолкина.

Открывая сборы, первый проректор – проректор по развитию и
экономике Александр Викторович Губенко поздравил присутствующих,
а в их лице и весь коллектив вуза, с началом нового учебного семестра.
Он отметил, что созданная в Университете система непрерывной
профессиональной подготовки предназначена не только для
авиационных специалистов, но и для высококвалифицированных научных
и научно-педагогических кадров.

– И впредь в соответствии со Стратегией развития Санкт-
Петербургского государственного университета гражданской авиации
до 2035 года нужно развивать информационные технологии, внедрять
цифровые инновации в образовательный процесс.

Об образовательной деятельности Университета в контексте
разработки и реализации образовательных программ высшего
образования и среднего профессионального образования, о ходе работы
по аккредитации вуза доложила начальник учебно-методического
управления А.С. Мерзликина.

Доцент кафедры «Транспортного права» О.В. Гревцов в своем
выступлении доложил о мерах по противодействию коррупции среди
преподавательского состава.

Проректор по научной и инновационной работе Геннадий
Александрович Костин сосредоточился в своем выступлении на
развитии Университета не только как образовательного, но и как
научного центра.

– В настоящее время перед Университетом остро стоит задача
подготовки научно-педагогических кадров. В нашем Университете совсем
мало преподавателей в возрасте до 35 лет. Это свидетельствует о
нарушении преемственности поколений и требует немедленного
решения. Эту проблему должна решать аспирантура. Среди задач –
активизация научно-исследовательской работы обучающихся для
решения в перспективе проблемы привлечения молодежи в Университет
на преподавательские и научные должности.

Проректор по цифровизации и информационным технологиям
Александр Георгиевич Комков остановился на том, что в настоящее
время в Университете планомерно внедряются информационные
сервисы корпоративного уровня, централизованное управление,
права доступа и аутентификация, почта, портал и т.п.

В перспективе – создание лаборатории цифровой трансформации.
Также среди задач – автоматизация образовательного и научно-
исследовательских процессов.

Также в рамках сборов прошли совещания на факультетах и
кафедрах. Была организована самостоятельная работа с
преподавателями по изучению учебно-методических материалов.

Николай Николаев

Студенты 117 группы ФЛЭ посетили мемориальный комплекс
– Монумент героическим защитникам Ленинграда на площади
Победы. Мемориал посвящен бесценному подвигу ленинградцев в
годы Великой отечественной войны, которая превратилась для
города в 900 дней борьбы и выживания. Мемориальный комплекс
состоит из двух частей – наземной и подземной.

В подземной части находится Памятный зал «Блокада», где
представлена большая экспозиция орудий, документов и  предметов
быта – немых свидетелей тех страшных событий. Здесь же находятся
мозаичные панно «1941 – Блокада» и «Победа».  При входе в
зал нас встречает звук метронома. Здесь не хочется разговаривать,
почти слышен звук собственного сердца. 900 светильников,
выполненных из 76 мм снарядов, мерцают тревожными огоньками,
а под ними бесконечной вереницей тянутся названия населенных
пунктов Ленинградской области, где шли ожесточенные бои,
названия предприятий, работавших в тяжелые дни блокады.

Нам  был показан 10-ти минутный фильм о тех событиях.
Черно-белые кадры сопровождались музыкой Шостаковича
(Седьмая Ленинградская симфония).

На наземной части мемориала у основания обелиска стоят
две фигуры – рабочего и солдата, как память о тех, кто заплатил
огромную цену за то, чтобы город выстоял и выжил. С внутренней
стороны по периметру горят 14 светильников Вечного огня.

Почему же так важно посещать такие места? Современный
мир движется с большой скоростью. Порой мы забываем, какая
цена была заплачена за наше право жить на этой земле. В бронзе
на монументе отлиты слова из стихотворения советского поэта Юрия
Воронова «Камни» (сборник «Блокада», 1968): «О камни! Будьте
стойкими, как люди!». Молодому поколению важно помнить  о
великом подвиге дедов и прадедов.

Анна Ожигова, Юлия Бунина,
преподаватели кафедры № 7 «Языковой подготовки»

ПОСЕТИЛИ МЕМОРИАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС

✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈

✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈ ✈

Накануне начала нового учебного семестра в Университете проведены двухдневные учебно-методические сборы с профессорско-
преподавательским составом. На них были определены задачи на предстоящий учебный период.
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Вот уже 36 лет как я в авиации. А началось
все с мечты простого деревенского мальчишки
стать летчиком. Родился я в маленьком таеж�
ном селе (до ближайшего города было 500 км)
в простой рабочей семье. Каждое утро я про�
сыпался под шум двигателя «Кукурузника»,
который парил, словно птица, в небе моего
села. Это был тот самый труженик полей –
самолет Ан�2, выполняющий задачи по
обеспечению продовольствием экспедиции,
работы по тушению лесных пожаров.

Вот так и зародилась моя мечта стать
пилотом. В школе, где я учился, вечерами после
уроков проходили занятия по авиамоделиро�
ванию. Я был постоянным посетителем этих
курсов. Мы изучали, как устроен самолет, по
каким законам он летает. Запускали в небо
модели, которые летали по кругу. Это был
первый шаг к мечте. К моменту окончания
школы я был твердо уверен, что жизнь моя
будет связана с авиацией.

После окончания средней школы я посту�
пил в Рижский институт гражданской авиации.
По окончании первого курса был призван в
ряды вооруженных сил СССР. Службу прохо�
дил в авиационном полку, обеспечивая беспе�
ребойной связью полеты. Вернувшись в инсти�
тут после службы, с удивлением обнаружил,
что наш поток расформирован. Поэтому я
поступил на первый курс в Сасовское летное
училище, которое окончил с отличием в 1994
году.

Далее свою научную и трудовую деятель�
ность я продолжал в качестве аспиранта на
кафедре летной эксплуатации, продолжая
научную работу по своей теме в аспирантуре.
Так как форма обучения была очная, то я
проводил занятия со студентами в этот период.
И это было прекрасное время.

После окончания аспирантуры я летал
несколько лет вторым пилотом на ТУ�134.
Затем мне предложили переучивание на
импортную технику в США. Я серьезно подо�
шел к подготовке и за два месяца выучил
английский язык. Начались международные
полеты: Азия, Европа, Африка, Центральная
Америка… Всего более 40 стран на разных
континентах. Так пролетело 16 лет. Я освоил
Боинг 757 и 767, стал командиром воздушного
судна, командиром�инструктором, а затем
инструктором�экзаменатором.

Уже двенадцать лет в качестве пилота�
инструктора я занимаюсь с молодыми пило�
тами по методике обучения моих научных
руководителей Академии гражданской авиа�
ции, помогая им освоить на практике пило�
тирование самолета и взаимодействие в
экипаже. В настоящее время весь накоп�
ленный теоретический и практический опыт
я применяю для написания диссертационной
работы в моем родном вузе.

Прошло 25 лет после защиты диплома, и
тема прохождения пилотами тестов актуальна
как никогда. Теперь каждый авиационный
сотрудник проходит периодическую подго�
товку и тестирование. Опыт моих наставников
научил меня спокойно реагировать на ошибки
людей. Давать возможность исправить их
самостоятельно, а также видеть причины этих
ошибок и способы их устранения. Этому я
стараюсь сейчас учить молодых пилотов –
постоянно анализировать ситуации, возника�
ющие в процессе летной деятельности, делать
правильные выводы. Не бояться брать ответ�
ственность за принятые решения, честно
выполнять свою работу. Этому и научила меня
студенческая жизнь в стенах нашего родного
Университета.

Сегодняшним студентам хочу пожелать,
чтобы ваше Призвание совпадало с вашей
Работой.  Учитесь на совесть! Сейчас у вас есть
уникальная возможность брать знания у насто�
ящих специалистов. Учитесь быть настоящим
Пилотами, а не только операторами. Учитесь
не только надеяться на технику. Учитесь
работать с людьми, уважать людей!

Ñëîâî íàøèì âûïóñêíèêàì
Инструктор
экзаменатор Вячеслав Черняев:

«О НЕБЕ МЕЧТАЛ С ДЕТСТВА»
Уже во время учебы я укрепился в мысли,

что авиация – это мой путь, и я сделал
правильный выбор. Училище дало мне основу
теории и практики, однако я понимал, что мне
хотелось больших знаний в разных областях
авиации. Поэтому я поступил в лучший авиа�
ционный вуз страны – «Ордена Ленина Акаде�
мию гражданской авиации» на командный
факультет. В стенах такого заведения хотелось
учиться только на «отлично».

В конце 90�х годов происходило развитие
вычислительной техники. В связи с этим и
авиация переходила на использование вычис�
лительной техники в своем функциониро�
вании. На смену воздушным судам – флагма�
нам советской эпохи Ту�154, Ту�134, Ил�86
пришли новые воздушные суда. Это Ту�204,
Ту�214, Ил�96, импортные Boeing и Airbus.
Изменились требования и к численности
состава экипажей ВС. В большинстве случаев
руководствами по летной эксплуатации требо�
валось наличие только двух пилотов. Это в
полной мере затронуло учебный процесс. В
академии стали создаваться организации,
которые занимались внедрением вычисли�
тельной техники в учебный процесс.

Помимо учебы я очень много времени
проводил на кафедрах: летной эксплуатации
под руководством профессора Александра
Лазаревича Микинелова, аэродинамики под
руководством Юрия Ивановича Матвеева,
информатики и вычислительной техники.

Очень важными для меня были занятия по
информатике. Многие студенты того времени
вспоминают Николая Федоровича Юшу –
очень ответственного и грамотного препода�
вателя, имеющего огромный опыт работы. Он
помогал нам, будущим пилотам, применять
навыки работы с компьютерами в своей летной
работе.

Все преподаватели старались помочь нам
освоить свой предмет. Очень интересны были
занятия по истории России. Так уж истори�
чески сложилось, что город Санкт�Петербург
является центром грандиозных событий. Нам
посчастливилось изучать это историческое

место под руководством преподавателя исто�
рии Веры Николаевны Иванченко в процессе
проведения семинарских занятий в залах
музеев и выставок. Это, на мой взгляд, имеет
важное значение в подготовке будущих коман�
диров, так как пилот должен иметь широкий
кругозор.

В процессе учебы всем студентам�пилотам
была предоставлена возможность выбора
кафедры для защиты дипломной работы. Я
осознанно принял решение защищать свою
работу на кафедре летной эксплуатации с
использованием средств вычислительной
техники.

Стоимость компьютеров тогда была запре�
дельно высока... Позволить себе компьютер
дома мог далеко не каждый студент. И все же я
смог приобрести его и стал заниматься разра�
боткой программного обеспечения, которое
состояло из пакета тестов для определения
уровня квалификации пилотов. В то время  это
была инновация! Она и стала темой моей дип�
ломной работы, которую я писал под руко�
водством доктора технических наук, профес�
сора Геннадия Владимировича Коваленко.
Геннадий Владимирович – профессор со
стажем, он до сих пор преподает в стенах
Университета, а также многие его помнят
действующим пилотом�инструктором само�
лета АН�2.

Безусловно, моя отличная защита – это не
только мой труд, но в огромной степени и
работа моего научного руководителя. Генна�
дий Владимирович, как человек с большим
научным и педагогическим опытом, деликатно
указывал на недочеты в работе, давая возмож�
ность самому найти правильное решение и
исправить ошибки. Для написания диплом�
ной работы я два с половиной года разраба�
тывал систему тестирования пилотов на базе
кабины самолета ТУ�154. Задача тестирования
состояла в том, чтобы объективно оценить
квалификацию пилотов, исключая личностный
фактор. Защита проходила в огромной ауди�
тории в присутствии большого числа студентов
и преподавателей.

Нас, участников Губернаторского студен�
ческого бала, встречал Белый зал Политехни�
ческого университета. Мероприятие проводи�
лось Комитетом по науке и высшей школе
Правительства Санкт�Петербурга уже в
восьмой раз. На этот раз в нем участвовали
700 лучших студентов из 58 вузов и 66
профессиональных образовательных органи�
заций. Танцевальный променад, знакомство с
петербургскими балами XIX�XX веков,
интерактивные цифровые развлечения – вечер
получился грандиозным.

В числе участников – победители
различных конкурсов, предметных олимпиад,
получатели грантов и стипендий – всего более
700 студентов, отличившихся в научной,
творческой, общественной деятельности и
спорте. Шикарные вечерние платья и смокинги,
исторические танцы и классическая музыка – одно из
самых долгожданных и атмосферных событий года
вновь поразило своей грандиозностью и масштабом.
Казалось, что в этом году юные гости новогоднего
Политеха какие�то особенно нарядные, красивые...
Или это мы просто соскучились по Губернаторским
студенческим балам? Ведь из�за пандемии два года их
не проводили.

Открыл праздник председатель Комитета по науке
и высшей школе Андрей Максимов:

– Я очень рад приветствовать вас всех, находящихся
в этом зале. Вы здесь находитесь не случайно, вы здесь
находитесь потому, что вы лучшие! По социальным
проектам у нас девять миллионеров – это девять ребят,
которые победили во всероссийском конкурсе и
получили по миллиону на реализацию своего проекта.
28 победителей программы «Умник».

А первые балы для студентов Политеха устраивались
более ста лет назад. В России этот новый вид досуга
появился во времена правления Петра I, который
воспринимал увеселительные вечера как школу
светского воспитания. В 1718 году он издал указ о
введении ассамблей, позже переросших в велико�
светские балы. Особую роль возрожденных в Северной
столице студенческих балов подчеркнул и вице�
губернатор Санкт�Петербурга Владимир Княгинин:

– Вы многое сделали для того, чтобы сегодня быть в
этом зале, это часть ваших личных достижений в
уходящем году, – обратился к заполнившим Белый зал
молодым людям Владимир Княгинин. – Участвовать в
таком светском мероприятии – и честь, и очень интерес(
ное событие. И это особая компетенция – те, кто

ÁËÈÑÒÀËÈ ÍÀ ÃÓÁÅÐÍÀÒÎÐÑÊÎÌ ÁÀËÓ!
Команда СПбГУ ГА одержала победу на

студенческом патриотическом первенстве «Мужество
поколений 3.0», организатором которого является
СПб ГБУ «Центр патриотического воспитания
молодежи «Дзержинец».

Студенческое патриотическое первенство
«Мужество поколений 3.0» – мероприятие, опреде$
ляющее лучший университет среди высших учебных
заведений Санкт$Петербурга по патриотической
подготовке студентов. В этот раз в конкурсе принимали
участие 10 военных и государственных университетов.

Этот конкурс проводится уже в третий раз, и все три
года мы планомерно шли к победе! Месяцы тренировок
прошли не зря. По итогам  трех этапов конкурса студенты
Университета заняли призовые места в следующих
номинациях: в военно$прикладном состязании; в интел$
лектуальном конкурсе «Брейн$Ринг»; в номинации
«Хореография»; в номинации «Вокал»; в номинации
«Художественное слово». А в общем зачете Университет
завоевал долгожданное первое место и получил звание
лучшего вуза по патриотическому воспитанию!

На торжественном награждении победители меро$
приятия получили дипломы и приглашения посетить
иммерсивную выставку «Пропавшие в кинохронике» от
киностудии «Ленфильм», а нашему Университету помимо
кубка и диплома  вручили Красное знамя победителя!

Руководителем делегации от Университета выступила
Лебедева Екатерина, студентка 3 курса ФАИТОП, а
за подготовку к испытаниям военно$прикладного этапа
отвечала Багаутдинова Елизавета, студентка 3 курса
ФЛЭ.

Наши искренние поздравления сотрудникам и
студентам – победителям главного патриотического
конкурса Санкт$Петербурга!

Екатерина Лебедева,
уч. гр. 211

УНИВЕРСИТЕТ – ЛУЧШИЙ
ПО ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ

стремится к образованию и карьере, должны обладать
важными качествами: быть внимательными к другим
людям, открытыми новым знакомством, умеющими вести
себя в обществе. На это направлена традиция студен(
ческих балов, которую мы возродили.

После этого грянул полонез в исполнении Духового
оркестра Морского корпуса Петра Великого под
управлением дирижера майора Сергея Вольского, и
на танцующие пары сверху полетели сверкающая
мишура и блестки конфети. Командовал «парадом»
бессменный танцмейстер бала – педагог кафедры
хореографии Санкт�Петербургского государственного
института культуры и балетмейстер ансамбля
«Петербургский сувенир» Максим Саломатов.

Торжественная музыка сменилась летящей мелодией
вальса Арама Хачатуряна из фильма «Маскарад». А
потом объявили танцевальную паузу, которую заполнила
кавер�группа Black Fox. Молодежь в это время активно
фотографировалась – благо, локаций для этого в
Главном учебном корпусе хватает. Но в дополнение к
парадной лестнице организаторы оформили еще и
новые оригинальные фотозоны – неоновый коридор,
фотозеркало и «Видео спиннер 360», позволяющий
делать замедленные видео с облетом камеры.

А потом танцмейстер снова пригласил всех в Белый
зал играть в «Ручеек» под музыку Иоганна Штрауса
«Гром и молния». Поначалу на танцполе было
немноголюдно. Но вскоре на заводную польку, шутки
ведущего и смех участников в зал стали стекаться все
новые и новые желающие поиграть в русскую народную
старинную игру.

А впереди были еще другие танцы и песни, и
развлечения, и подарки. Но поскольку бал проходил

во время уже начавшейся сессии, некоторые
его участники начали собираться домой. На
выходе желающие могли опустить в почтовый
ящик открытку, которую каждый получил в
начале мероприятия. Организаторы обещали
доставить весточки до адресатов – родителям
в другой город или военнослужащим в армию.

А теперь предоставим слово участникам
бала, нашим студентам. Мы попросили
поделиться своими впечатлениями Эрика
Бродта,  Павла Ковалёва, Дарью Бондаренко,
Ольгу Ладину:

– В университете мы активно участвуем в
общественной и научной жизни.

– Мы представляли на губернаторском бале
профсоюзную организацию и студенческий
совет Университета. Стараемся поддерживать

имидж нашего вуза на городских и областных
мероприятиях, участвуем в заседаниях общероссийс(
кого профсоюза авиационных работников.

А вот Ольга Ладина и автор этой заметки стали
победителями конкурса и выиграли гранты на реали�
зацию Всероссийских проектов «Транспортный лидер»
и «Неделя науки», вышли в финал проекта «Твой ход».

Ольга Ладина уже второй раз на Губернаторском
балу, для которого она подготовила образ, приковы�
вавший к себе внимание публики. Девушка пришла в
наряде ангела.

– Все элементы моего наряда связаны: центральный
элемент – нимб с перьями и звездой, золотистые туфли
украшены звездами, сумка сделана из невесомых
перьев. Важен и аксессуар на спину – золотая цепочка
в виде крыла.

Это невероятно, что в Санкт(Петербурге продол(
жается традиция петербургских балов. В этот Новый год
я загадала желание попасть на Губернаторский бал
снова, уже в 2024 году. Приятно, что в моей студен(
ческой жизни есть прекрасная новогодняя сказка,
которую я могу разделить с лучшими представителями
молодежи Санкт(Петербурга, – рассказала Ольга.

Хотелось еще раз подчеркнуть, что данный бал стал
блестящим (во всех смыслах) событием. Мы окунулись в
атмосферу праздника Петровских ассамблей XVIII века,
классических танцев, ценных подарков и незабываемых
эмоций! Нам очень понравилось общаться с ребятами
из других вузов и учиться классическим танцам.

Валерия ГафуроваВалерия ГафуроваВалерия ГафуроваВалерия ГафуроваВалерия Гафурова,
председатель студенческого совета Университета,

участница трех студенческих балов
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Âÿçüìà –
ñòàðèííûé ãîðîä Ðîññèè

Я родился и вырос в небольшом городе Вязьма, который
находится на Старой Смоленской дороге – старейшем и кратчайшем
водно-сухопутном пути из Европы в Московские земли. По одной
из версии город получил свое название в честь одноименной реки.

Вязьма впервые упоминается в летописи от 1239 года. За свое
многовековое существование город претерпел многое: находился
под властью Литовского княжества в XV веке, был отвоеван у Польши
в 1614 году, во времена Отечественной войны был полностью
разрушен нацистскими захватчиками. За мужество, героизм и
стойкость, проявленные защитниками города, Вязьма была
награждена званием «Город воинской славы» в 2009 году.

Вязьма славится легендой о Наполеоновском золоте. В августе
1812 года, после Бородинского сражения, Наполеон и его войско
вступили в Москву. Солдаты Наполеона грабили дома москвичей,
церкви и соборы. Тащили все, что попадало под руку, включая
позолоченный крест с собора Ивана Великого и позолоченных орлов
с башен Московского Кремля. Покидая Москву, Наполеон отдал
приказ отступать по Смоленской дороге. 1 ноября Наполеон был в
Вязьме. Осень в тот год выдалась необычайно холодная. Тащить
повозки с драгоценностями, когда смерть глядела в лицо, казалось

Óåçäíûé ãîðîä «Ì» –
þæíàÿ ñòîëèöà Ñèáèðè

18 лет я прожил в «южной столице Сибири» –  в чудесном
городе Минусинск.

Безумно зеленый город с шикарной дореволюционной
архитектурой не оставит равнодушным любого туриста. Минусинск
переполнен уникальными историческими и культурными
памятниками. Самые известные из них – Минусинский
драматический театр, Минусинский краеведческий музей имени
Н.М. Мартьянова (на снимке) и дом Вильнера. В 2023 году наш
город отметил свое 200-летие.

Минусинская котловина (часть впадины, расположенной между
горными системами Южной Сибири) является колыбелью многих
кочевых народов Азии, среди которых – кыргызы, хакасы и другие.
В Минусинске в царское время проходил важнейший торговый путь
в Монголию и Китай, из-за чего город получил в дальнейшем статус
«города купцов».

В 70 километрах от города находится поселок городского типа
Шушенское, где в 1897-1900 годах проходил ссылку В.И. Ленин. На
пути в село Шушенское вождь мирового пролетариата
останавливался в нашем городе. По легенде он даже повенчался с
Н.К. Крупской в местной церкви.

Минусинскую котловину называют сибирской Италией за
щедрое солнце. Здесь появилась одна из первых научных
организаций Сибири – Минусинская опытная станция, где
занимались селекцией плодовых деревьев, ягодных культур, овощей.

Еще одной особенностью города является ежегодное
празднование «Дня минусинского помидора», на котором местные
садоводы-умельцы соревнуются в выращивании самого большого
помидора. Праздник сопровождается всенародными гуляниями и
огромной ярмаркой.

Роман Касаткин,
ФЭУТС, ПрОСВТ-23-01

Ôîðïîñò Ðîññèè íà Àìóðå
Столица Амурской области – город Благовещенск –

единственный административный центр, расположенный на
государственной границе. На расстоянии всего 800 метров находится
китайский город Хэй-хэ.

В далеком 1644 году впервые там, где сливаются две реки:
Амур и Зея, появился русский первопроходец Поярков Василий
Данилович со своим отрядом. Но только в 1856 году в этих местах
был основан Усть-Зейский военный пост, именно этот год принято
считать годом основания Благовещенска. А в 1857 году по Амуру
к устью реки Зеи прибыла сотня казаков с семьями, чтобы
обосноваться здесь на постоянное место жительства. Началось
обустройство и застройка Усть-Зейской казачьей станицы.

В 1858 году в станицу прибыл генерал-губернатор Н.Н. Муравьев
для подписания договора с цинскими представителями о
территориальном разделении на Амуре. Вместе с ним прибыл
Иннокентий (Вениаминов) – архиепископ Камчатский, Курильский
и Алеутский, который заложил храм Благовещения, станицу
переименовали в Благовещенскую. А 16 (28) мая был подписан
Айгуньский договор, по условиям которого весь левый берег Амура
признавался российскими владениями.

Сегодня Благовещенск – крупный речной порт, автомобильный
и железнодорожный узел. В городе реализуется много проектов:
реконструкция аэропорта, реставрация центральной площади и

Ãîðîä áàáðà –
ðîäèíà áîëüøèõ ñàìîëåòîâ

Иркутск расположен в Восточной Сибири, на берегах реки
Ангары, при впадении в нее реки Иркут, в 66 км от Байкала. Это
старинный город, основанный как острог в 1661 году. До
Октябрьской революции 1917 года Иркутск был купеческим
городом. В настоящее время это научно-образовательный центр.
В 2020 году указом Президента РФ Иркутску было присвоено звание
«Город трудовой доблести».

Кому как не пилотам знать о новом отечественном самолете
МС-21. Но мало кто знает, что этот самолет собирается в этом
небольшом сибирском городе.

Иркутский авиационный завод недавно приобрел статус филиала
ПАО «Яковлев». Возможности завода позволяют выполнять полный
цикл работ, включая конструкторскую и технологическую подготовку
производства новой авиационной техники, изготовление оснастки,
выпуск опытных и серийных самолетов, их наземные и летные
испытания, послепродажное обслуживание. Помимо гражданской
техники, завод занимается производством военных самолетов.

Побывав на экскурсии по основным цехам, я могу сказать,
что масштабы производства и количество инновационных
технологий покоряют с первых минут. На данный момент на заводе
установлены три станции окончательной сборки, которые позволяют
осуществлять работу без физического участия человека.

 Здесь регулярно проводится Байкальский международный
экономический форум – одна из авторитетных площадок общения
предпринимателей. Знаменитая Иркутская ярмарка до сих пор
имеет оглушительный успех. Теперь она проходит в павильонах
современного выставочного комплекса «Сибэкспоцентр»,
являющегося самой большой презентационной площадкой
Восточной Сибири.

Иркутск знаменит своими театрами, здесь есть филармония
с прекрасным симфоническим оркестром и органный зал.
Два из множества городских музеев – Художественный и
Краеведческий – входят в число старейших в Сибири и известны
на всю Россию благодаря своим богатейшим коллекциям.

Софья Петрова,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02

«Âðåìåí Î÷àêîâñêèõ
è ïîêîðåíüÿ Êðûìà»

Я из небольшого городка Ейск, который расположен в
Краснодарском крае между Таганрогским заливом и Ейским
лиманом Азовского моря.

В 1777-1778 годах на месте современного Ейска был
построен Ханский городок, который должен был быть резиденцией
ставленника России, крымского хана Шагин-Гирея. В 1783 году у
стен Ханского городка в присутствии войск А. Суворова был
зачитан манифест о присоединении Крыма, Тамани и Право-
бережной Кубани к России. А в 1847 году с инициативой создания
портового города у основания Ейской косы выступил атаман
Черноморского казачьего войска Григорий Рашпиль. Идея была
активно поддержана наместником на Кавказе светлейшим князем
Михаилом Семёновичем Воронцовым, результатом деятельности
которого явился Указ Государя Императора Николая I «Об открытии
на Азовском море в пределах войска Черноморского портового
города Ейск».

Днем основания Ейска считается 19 августа  1848 года (31.08
по новому стилю). Первым временным начальником города стал
П. Литевский. В 1849 году его заменил уже постоянный
градоначальник – князь А. Голицын. Князь Воронцов до конца своих
дней заботился о развитии города, благодарные горожане в честь
своего покровителя назвали построенный в 1865 году вели-

чественный пятиглавый кафедральный собор именем Михаила
Архангела, центральную магистраль города – Воронцовским
проспектом а одну из центральных улиц – Михайловской. Надея-
лись, что таким образом будет увековечена память об основателе
города. Однако в 30-е годы храм был разрушен (в 1997 году был
освящен новый Михайло-Архангельский собор), а проспект и улицу
переименовали.

В городе находилось знаменитое высшее военное авиационное
ордена Ленина училище (военный институт) им. дважды Героя
Советского Союза лётчика-космонавта СССР В.М. Комарова,
которого ныне не существует (на снимке). Старшее поколение много
рассказывает о нем и его выпускниках.

Дарья Климюк,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02

Ãîðîä þìîðà è ðåìåñëà

Æåì÷óæèíà Ðîññèè
Я с детства живу в прекрасном городе Пушкин (Царское

Село до 1918 года, с 1918 по 1937 год – Детское Село). Это город
в составе Пушкинского района Санкт-Петербурга.

В 1609-1702 годы на территории Екатерининского дворца
существовала шведская дворянская усадьба Саари Моис. А
впервые это поселение упоминается в составе Никольского
Ижорского погоста в «Переписной окладной книге по Новгороду
Вотской пятины» 1501 года. На картах, составленных для Б. Годунова,
поместье имеет название «Сарица». Позднее название трансфор-
мировалось в «Сарскую мызу», затем в «Саарское село», и, наконец,
стало Царским Селом.

Пётр I в 1707 году подарил мызу А.Д. Меншикову, а позднее,
13 (24) июня 1710 года, Сарская мыза была подарена Марте
Скавронской, ставшей женой Петра под именем Екатерины
Алексеевны. Эта дата и является датой основания Царского Села.
По повелению Екатерины Первой в 1717 году стартовало возве-
дение дворцово-паркового комплекса. В царствование Елизаветы
Петровны Царское Село стало официальной императорской
резиденцией. При императоре Александре I Царское Село получило
статус города. В 1811 году здесь открыли Царскосельский лицей –
привилегированное учебное заведение, в котором обучались
дворянские дети.

В Царском селе учился и творил великий поэт А.С. Пушкин,
поэтому в 1937 году в связи со 100-летней годовщиной гибели
поэта город Детское Село переименовали в город Пушкин.

18 сентября 1941 года город был оккупирован немецкими
войсками, уничтожившими и повредившими многие сооружения,
похитившими большое количество бесценных произведений
искусства (в том числе убранство Янтарной комнаты Большого
дворца). В некогда царских покоях находились фашистские
конюшни. 24 января 1944 года город Пушкин был освобожден
войсками под командованием генерала И.В. Хазова.

Царское Село стоит посетить каждому.

Екатерина Губина,
ФЭУТС, ПрОСВТ-23-01

безрассудством. Наполеон отдал приказ спрятать награбленные
сокровища, которые так и не были найдены. По одной из версий,
награбленные драгоценности утоплены в Семлёвском озере, так
как анализ проб воды «стоячего» озера указывает на аномально
высокое содержание ионов меди и серебра.

Иоанно-Предтеченский монастырь находится в западной части
Вязьмы. Его почти 500-летняя история полна драматизма, он
пережил периоды как расцвета, так и практически полного
разрушения.

Максим Арсентьев,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02

строительство самого большого фонтанного комплекса в России.
Идет строительство первой в мире канатной дороги, которая
соединит два государства.

Примечательна и архитектура города: улицы расположены
под прямым углом, многие здания являются архитектурными
памятниками, словно сошедшими с фотографий XIX века, при
этом элементы азиатского стиля здесь тоже заметны.

Визитной карточкой города является набережная реки Амур с
видом на Китай. Жители Благовещенска выезжают за границу чаще,
чем все остальные жители России, ведь время в пути составляет
всего 10 минут, а цена на билеты позволяет ездить в Китай каждые
выходные.

Александр Лохов,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02

Ìàëåíüêèé ïîñåëîê
ñ áîãàòîé èñòîðèåé

Я родом из поселка Горки-10 Одинцовского городского округа
Московской области (25-й км Рублёво-Успенского шоссе). Несмотря
на малый размер, поселок имеет историю, уходящую своими
корнями к XVI веку, поскольку на месте поселка располагалось
богатое княжеское село Домантовское.

Согласно сохранившимся описаниям, изложенным в духовной
грамоте Ивана Калиты, село Домантовское (скорее городок) было
центром существовавшей в те времена одноименной волости.
В дошедших до наших дней свидетельствах XVI века упоминается
лишь деревня Городище, названная так в честь уже исчезнувшего к
тому времени Домантовского. В XVIII веке деревня отстраивается
вновь и носит уже название Новое Городище. В конце 80-х годов
XIX столетия князь Борис Святополк-Четвертинский организовал в
Городище конный завод.

На сегодняшний день здесь сохранились главный усадебный дом
с колоннадой и служебные здания. Они были построены в 1912-
1914 гг. архитекторами В.Д. Адамовичем и В.М. Маятом. Также к
усадьбе прилегает большой пейзажный парк. После октябрьской
революции имение национализировали. В 1920-х гг. здесь
разместился Конный завод № 1, а также НИИ коневодства.

Помимо конного завода поселок также знаменит своим
оранжерейным комплексом. В 30-х годах прошлого столетия в
Горках-10 были организованы дома отдыха для элиты того
времени. Самым известным из здешних отдыхающих был писатель
Максим Горький, который именно здесь создал «Жизнь Клима
Самгина» и другие произведения. У него гостили многие известные
люди – Г. Уэллс, Р. Роллан, В.В. Вересаев и т.д.

Также еще одной жемчужиной поселка является спортивная
школа, представители которой считаются одними из лучших
каратистов в России. Помимо каратэ в школе представлены такие
виды спорта, как бокс, танцы и конный спорт.

Давид Мурадян,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02

Я из Москвы, но рассажу про мою вторую родину – место, где
родилась моя мать – город Гюмри (от исторического названия
Кумайри, с 1837 по 1924 – Александрополь, с 1924 по 1990 –
Ленинакан). Это второй по величине город Армении. Он расположен
в 126 километрах от Еревана.

По данным археологов, первые поселения на территории
современного Гюмри появились в бронзовом веке. Первые
упоминания о городе принадлежат восьмому веку и восстанию
против арабской власти: тогда город имел название Кумайри. В
1804 году, в начале русско-персидской войны, Кумайри перешел во
владение к Российской империи, после чего на этих землях построили
военное укрепление, а город стали называть Александрополем, но
официальный статус города он обрел несколькими годами позже.
Александрополь бурно развивался и процветал, в нем жили
известные на всю страну ремесленники, которые основали несколько
гильдий, таких как кузнецов, ткачей, каменщиков и ювелиров.

При советской власти город еще раз переименовали – в
Ленинакан. В начале 1991 года Ленинакан был снова пере-
именован в Кумайри, а после провозглашения независимости
Армении (21 сентября 1991 года) – в Гюмри.

История города схожа с историей Санкт-Петербурга в том, что
они оба имели название в честь В.И. Ленина, оба города считаются
культурными столицами, они вторые по численности населения.

Несмотря на то, что Гюмри в XX веке дважды разрушали
сильные землетрясения, он возрождался и сохранил часть старинной
застройки. Один из главных символов Гюмри – Чёрная крепость,
построенная в 1837 году по приказу императора Николая I.

Гюмри называют городом юмора и ремесла: здесь родились
известные армянские деятели искусства, например, поэты Аветик
Исаакян, Ованес Шираз и актер Фрунзик Мкртчян. Он играл в
фильмах «Мимино», «Кавказская пленница» и в другой классике.

В городе находятся пять армянских храмов, один монастырь.
Храм Аменапркич (Всеспасителя) был построен в 1859-1873 годах,
сильно пострадал от Спитакского землетрясения 1988 года и в
настоящее время восстанавливается.

Михаил Сорокин,
ФЛЭ, ЛЭГВС-23-02
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Я не люблю Новый год.
Дарить подарки – люблю.
Поздравлять друзей – люблю.
Но досиживать до 00:00 по
заведенному алгоритму в ком�
пании с салатами, игристым и
прочими константами – вот как�
то нет. И это нормально. Кто�то,
оказывается, не любит отмечать
день рождения и старается
уехать куда подальше, чтобы
никто не доставал. Кто�то равно�
душен к Пасхе или к 8�му
Марта.

Но именно в новогоднюю
ночь острее всего ощущается

не то грусть, не то тоска, не то какое�то уныние. Темно, холодно, город
(а Петропавловск�Камчатский – не столица рождественских гуляний)
выглядит не то, чтобы празднично. И тогда я поняла, что начались каникулы
и можно провести новогоднюю ночь в самолете!

Рейс Москва – Петропавловск�Камчатский вылетает 31�го декабря, а
прилетает домой 1�го января. Лечу в будущее, так сказать. Верю, что в
голубом небе над вулканами светит солнце.

Никогда еще так не делала, поэтому даже не знала, чего ожидать.
Полет был потрясающий! Нет, не потому, что «Аэрофлот» как�то резко

начал заботиться о людях, вдруг вернул второй прием пищи и начислил всем
кучу бонусных миль. Нет. Просто в самолете не было плачущих детей и
крикливых не совсем адекватных взрослых пассажиров! Это первый подобный
тихий рейс за многолетние мои перелеты.

А дальше – взлет, спокойный полет. Правда, час стояли в Шереметьево,
ждали вылет, обливались противообледенителем. Но как�то тоже без особого
раздражения. Командир корабля приветствовал нас и несколько раз потом
извинялся за задержки.

ÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÐÅÉÑ

Â Êðàñíîÿðñêå âïåðâûå ïðîøåë Ôåñòèâàëü âîçìîæíîñòåé «Ìû ìîëîäûå», ãëàâíûì ñîáûòèåì
êîòîðîãî ñòàëà öåðåìîíèÿ âðó÷åíèÿ «Ìîëîä¸æíîé ïðåìèè» ìîëîäûì æèòåëÿì êðàÿ çà âûäàþùèåñÿ
ðåçóëüòàòû â íàóêå, îáðàçîâàíèè è ñïîðòå, çà àêòèâíîå ó÷àñòèå â ìîëîäåæíûõ ôëàãìàíñêèõ ïðîãðàììàõ
è ðàçâèòèå ïàòðèîòè÷åñêèõ äâèæåíèé, ïðèóìíîæåíèå äîñòèæåíèé ñâîåé ñòðàíû è ðåãèîíà.

Ôåñòèâàëü ñîáðàë áîëåå òûñÿ÷è ó÷àñòíèêîâ ñî âñåãî êðàÿ, à òàêæå èç Ñâåðäëîâñêà è ËÍÐ, ïîëó÷èâøèõ
âîçìîæíîñòü îçíàêîìèòüñÿ ñ ðåãèîíàëüíûìè è âñåðîññèéñêèìè ïðîåêòàìè, ðàñøèðèòü ñâîè
ïðîôåññèîíàëüíûå ãîðèçîíòû, îáìåíÿòüñÿ îïûòîì, îáðåñòè íîâûå íàâûêè è çíàíèÿ. Äëÿ ó÷àñòíèêîâ
áûëè îðãàíèçîâàíû ðàçëè÷íûå ìàñòåð-êëàññû, ñòðàòåãè÷åñêèå ñåññèè, âûñòàâêè, èíòåðàêòèâíûå çîíû
è äðóãèå àêòèâíîñòè. Çäåñü ñîáðàëèñü òàëàíòëèâûå, îòêðûòûå è èñêðåííèå ëþäè, àêòèâíî ó÷àñòâóþùèå
â ðåàëèçàöèè ìîëîäåæíîé ïîëèòèêè è ïðîãðàìì îáùåñòâåííîãî ðàçâèòèÿ ðåãèîíà. Èìåííî áëàãîäàðÿ
èì Êðàñíîÿðñêèé êðàé ïî-ïðåæíåìó îñòàåòñÿ ìåñòîì ïðèòÿæåíèÿ è ðàçâèòèÿ ìîëîäûõ è àêòèâíûõ!

Â ìåðîïðèÿòèè ó÷àñòâîâàë è ñòóäåíò 1 êóðñà Êðàñíîÿðñêîãî ôèëèàëà ÑÏáÃÓ ÃÀ Ìèõàèë Ñåðãååâè÷.
Îí ó÷èòñÿ íà ôàêóëüòåòå «Óïðàâëåíèå äâèæåíèåì âîçäóøíîãî òðàíñïîðòà» è â äàëüíåéøåì õî÷åò ñòàòü
íîìèíàíòîì «Ìîëîäåæíîé ïðåìèè».

Äèàíà Êîñîâàí

ÂÅÑÒÈ ÈÇ ÔÈËÈÀËÎÂ

Ôåñòèâàëü «Ìû ìîëîäûå»Ôåñòèâàëü «Ìû ìîëîäûå»Ôåñòèâàëü «Ìû ìîëîäûå»Ôåñòèâàëü «Ìû ìîëîäûå»Ôåñòèâàëü «Ìû ìîëîäûå»

Êðàñíîÿðñêèé ôèëèàë èì. Â.Ñ. Ìîëîêîâà ÑÏáÃÓ ÃÀ

Ãóáåðíàòîð Êðàñíîÿðñêîãî êðàÿ Ì.Ì. Êîòþêîâ è
ñòóäåíò Êðàñíîÿðñêîãî ôèëèàëà ÑÏáÃÓ ÃÀ Ìèõàèë Ñåðãååâè÷.

Набрали высоту. Кто�то из пасса�
жиров кушал мандарины, запах фруктов
заполнял весь салон огромного «Боинга».
Кто�то повесил гирлянду на кресло. Кто�
то принес с собой маленькую елочку из
мишуры и поставил на столик.

У «Аэрофлота» есть система мульти�
медиа на борту: у каждого пассажира
свой экран, наушники. Хочешь, кино
смотри, хочешь, мультики... Изначально
план был простой и отработанный
годами: посмотреть те кинокартины,
которые пропустила в прокате.

Но через минуту поисков пришлось
честно себе признаться: «Ну какие
новинки?! Какие напряг мозга, анализ и
осмысливание? Кого ты обманываешь?»

Так мы провели ночь с наизусть заученными «Зачарованной», «Замуж за
три дня» (и там, и там – бесподобная Эми Адамс!), «Красоткой» и «Кейт и
Лео». Шикарно? Отлично. Легко, беззаботно, светло.

Пока один фильм сменял другой, экипаж провел для нас розыгрыш
сертификата на полет «Аэрофлотом», а в полночь по Москве всем
пассажирам предложили стаканчик шампанского и фирменную шоколадку.
Командир поздравил нас всех по громкой связи – не скрою, приятно.

Но самым крутым пунктом развлекательной программы я считаю военных,
поддавших празднику огонька в прямом смысле: не дотерпели ребята час до
посадки и решили покурить в туалете «Боинга». Чуть не спровоцировали
аварийную посадку в Магадане.

Считаю, что идея праздновать Новый год в самолете теперь войдет не
только в мою личную традицию. Прекрасная идея, обязательно попробуйте!

Полина Воронова,
аспирантка

Óâàæàåìûå ñîòðóäíèêè!

Ñ 01.02.2024 â ïðîìûøëåííóþ ýêñïëóàòàöèþ
ââîäèòñÿ  èíôîðìàöèîííî-êîììóíèêàöèîííàÿ ñðåäà,
ïîñòðîåííàÿ íà ñåðâèñàõ ßíäåêñ 360, îáÿçàòåëüíàÿ
ê èñïîëüçîâàíèþ äëÿ êîììóíèêàöèé âíóòðè Óíèâåðñèòåòà.

Ó÷¸òíûå äàííûå ìîæíî ïîëó÷èòü â ÖÈÒ. Àóä. 139.

Лауреаты Ассамблеи
Â Ñàíêò-Ïåòåðáóðãå ïðîøëà XXVI Àññàìáëåÿ

ìîëîäûõ ó÷åíûõ è ñïåöèàëèñòîâ, îðãàíèçîâàííàÿ
Êîìèòåòîì ïî íàóêå è âûñøåé øêîëå è ÿâëÿþùàÿñÿ
êðóïíåéøèì ìåðîïðèÿòèåì ïî ïîïóëÿðèçàöèè íàó÷íîé,
íàó÷íî-òåõíè÷åñêîé è îáðàçîâàòåëüíîé äåÿòåëüíîñòè
ñðåäè ìîëîäåæè.

Ó÷àñòíèêîâ ìåðîïðèÿòèÿ îò ëèöà Ãóáåðíàòîðà Ñàíêò-
Ïåòåðáóðãà À.Ä. Áåãëîâà ïðèâåòñòâîâàë âèöå-ãóáåðíàòîð
Â.Í. Êíÿãèíèí, êîòîðûé, ïîçäðàâëÿÿ ìîëîäûõ
ñïåöèàëèñòîâ, ïîä÷åðêíóë âàæíóþ ðîëü ïåäàãîãîâ-
íàñòàâíèêîâ â èõ ñåãîäíÿøíåì óñïåõå. Ñâîþ ïîääåðæêó
è ïîçäðàâëåíèÿ ìîëîäûì ñïåöèàëèñòàì âûðàçèëè
ïðèñóòñòâóþùèå â çàëå ðåêòîðû âóçîâ è ðóêîâîäèòåëè
îáùåñòâåííûõ îáúåäèíåíèé ãîðîäà.

Ðàáîòó Àññàìáëåè ñîïðîâîæäàëà âûñòàâêà
äîñòèæåíèé ìîëîäûõ ó÷åíûõ, ñòóäåíòîâ è àñïèðàíòîâ
íàó÷íî-îáðàçîâàòåëüíîé ñôåðû Ñåâåðíîé ñòîëèöû, íà
êîòîðîé ìîëîäûå èññëåäîâàòåëè ïðåäñòàâèëè ñâîè
èííîâàöèîííûå ïðîåêòû. Ñðåäè ó÷àñòíèêîâ âûñòàâêè
– è Öåíòð ýêñïåðèìåíòàëüíîé àýðîäèíàìèêè
Óíèâåðñèòåòà. Îòìåòèì, ÷òî Êîìèòåò ïî íàóêå è âûñøåé øêîëå âòîðîé ðàç ïðèãëàøàåò ïðåäñòàâèòåëåé íàøåãî âóçà ïðîäåìîíñòðèðîâàòü ðåçóëüòàòû ñâîåé ðàáîòû
íà îäíîì èç ñàìûõ òîðæåñòâåííûõ ìåðîïðèÿòèé ïåòåðáóðãñêîãî íàó÷íîãî ñîîáùåñòâà.

Â ðàìêàõ Àññàìáëåè ñîñòîÿëàñü òîðæåñòâåííàÿ öåðåìîíèÿ íàãðàæäåíèÿ ñòèïåíäèàòîâ Ïðàâèòåëüñòâà Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà è ïîáåäèòåëåé êîíêóðñîâ ãðàíòîâ
ñðåäè ñòóäåíòîâ è àñïèðàíòîâ. Ñðåäè ëàóðåàòîâ Àññàìáëåè – ñòóäåíòû, àñïèðàíòû è ìîëîäûå ó÷åíûå íàøåãî Óíèâåðñèòåòà.

Âñåãî â ýòîì ãîäó ñòèïåíäèàòàìè Ïðàâèòåëüñòâà Ñàíêò-Ïåðåáóðãà ñòàëè 320 ÷åëîâåê, åùå 440 ñòóäåíòîâ ïåòåðáóðãñêèõ âóçîâ ïîëó÷èëè ïðàâèòåëüñòâåííûå
ãðàíòû, à 210 ìîëîäûõ ó÷åíûõ ïîëó÷èëè ñóáñèäèè.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ, РОДИВШИХСЯ В ЯНВАРЕ:

Алексеева Марина Павловна – оператор бюро пропусков.
Баранов Николай Евгеньевич – заведующий каф. № 14 «Аэродинамики и динамики полета».
Галузина Светлана Михайловна – доцент каф. № 3 «Истории и управления персоналом».
Дурнев Александр Иванович – инструктор ОЛТ, ТЦ.
Зайцев Вячеслав Владимирович – пилот(инструктор УЛО, ЛТК.
Полянский Владимир Александрович – профессор каф. № 8 «Прикладной математики и информатики».
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Êàíèêóëû, êàíèêóëû

ÍÀÖÅËÅÍÍÎÑÒÜ ÍÀ
ÊÎÍÅ×ÍÛÉ ÐÅÇÓËÜÒÀÒ

Îêîí÷àíèå. Íà÷àëî íà ñòð. 1.

Проректор по учебно(методической  работе –
директор Авиационного учебного центра

Сергей Григорьевич Лобарь

Выстроена коммуникация и налажено взаимодействие с
производителями беспилотной техники и эксплуатантами БАС,
входящими в десятку крупнейших игроков на отечественном рынке.
Ими накоплен большой опыт проведения авиационных работ и
перевозки грузов, который используется при формировании
практической части программ подготовки.

С целью практико�ориентированного подхода к подготовке
специалистов по эксплуатации беспилотных авиационных систем и
ресурсного обеспечения практической (тренажерной и летной)
подготовки обучающихся заключены соглашения с разработчиками,
производителями и эксплуатантами БАС: ГК «Аэромакс», ГК «Геоскан»,
ООО «Транспорт будущего» (HI FLY), НЦВ «Камов и Миль», НИЦ имени
Жуковского.

Во исполнение перечня поручений Президента РФ от 30.12.2022
№ ПР 2548 Университет совместно с Комитетом по науке и высшей
школе г. Санкт�Петербурга в составе рабочей группе ведет работу
по созданию сети аккредитованных Федеральным агентством
воздушного транспорта (Росавиация) научно�производственных
центров испытаний и компетенций в сфере развития БАС в г. Санкт�
Петербурге.

Также Университет принимает активное участие в организации
сопряжения программ обучения и требований к квалификациям
специалистов в области БАС 30 кг и менее в составе рабочей группы
Совета по профессиональным квалификациям и Министерства
обороны РФ.

Совместная работа ведется и в области развития технологий
применения БАС. А это включает: создание и сертификацию систем,
позволяющих предупредить столкновения в воздухе беспилотных
воздушных судов между собой и с пилотируемыми воздушными
судами, выполняющими полеты по приборам и правилам визуальных
полетов, а также движущимися по площади маневрирования
аэродрома; разработку и сертификацию цифровых радиолиний
связи, контроля и управления в полосах частот; организацию
процедур и каналов связи внешних пилотов беспилотных воздушных
судов с органами обслуживания воздушного движения (управления
полетами) и экипажами других воздушных судов.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 03.04.2023
№ 535 «Об установлении экспериментального правового режима в
сфере цифровых инноваций и утверждении Программы эксперимен�
тального правового режима в сфере цифровых инноваций по
эксплуатации беспилотных авиационных систем в Республике
Башкортостан» Университет является организацией, выполняющей
обучение, аттестацию и допуск к осуществлению деятельности
персонала беспилотных авиационных систем.

Дальнейшее развитие беспилотной авиации открывает новые
возможности для решения большинства проблем в народном
хозяйстве, развития новых видов транспорта и инновационных
программ. В этом плане очень актуально прозвучало поручение
Президента Российской Федерации Владимира Владимировича
Путина интегрировать беспилотные воздушные суда в единое
воздушное пространство России. Согласно документу, опублико�
ванному на официальном портале Кремля, интеграция беспилотных
воздушных судов в единое воздушное пространство направлена на
обеспечение безопасной эксплуатации таких систем. Отмечается, что
глава государства поручил принять меры по стимулированию исполь�
зования отечественных платформ и решению проблем в области
подготовки кадров.

Специфика транспортной отрасли диктует свои условия для
профильных образовательных организаций. И мы прекрасно
понимаем, что наши выпускники должны обладать всеми компе�
тенциями, которые потенциально потребуются им в рамках выпол�
нения профессиональных обязанностей, в том числе и напрямую к их
профилю, но для того, чтобы не оставаться на месте,  надо постоянно
двигаться вперед. В данном случае, при эксплуатации беспилотных
авиационных систем. Поэтому мы нацелены на непрерывное
внедрение всего нового, передового и современного в области
подготовки будущего поколения авиационных специалистов.
Образно говоря, мы каждый день работаем на будущее. Сейчас
эта работа набирает еще больший темп.

Сегодня Университет рассматривает стратегический план своего
развития в контексте инновационного развития экономики всей
страны, который направлен на обеспечение гражданской авиации
высококвалифицированными кадрами, способными создать достой�
ную конкуренцию в отрасли и обеспечить реализацию утвержденных
Правительством Российской Федерации Транспортной стратегии РФ
до 2030 года с прогнозом на период до 2035 года и Стратегии
развития беспилотной авиации Российской Федерации на период
до 2030 года и на перспективу до 2035 года и плана мероприятий
по ее реализации.

Шагая в ногу со временем, отвечая на его вызовы, мы с
уверенностью смотрим в будущее!
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